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海洋开发战璐

河口综合开发的战略目标和对策

黄 胜

南京水利科学研究院

海洋开发
,

既要合乎 自然规律
,

又要遵循经济规律
。

在沿海资源开发中重点应放在河 口

地区
。

以航道开发为先导
,

带动其他海洋资源的综合开发
,

促进整个国民经济的发展
。

许多

国家对河 口治理不惜投入大量资金
,

历时数十载
。

例如
,

美国密西西比河 口
,

在治理前水深只

有 米
,

密西西比河流域与东西海岸不能直接通航
。

那时的密西西 比河流域在丰收之年粮

食运不 出去
,

丰水之年洪水宣泄不畅
,

经常泛滥成灾
。

自 年美国国会批准南水道开辟水

深 米的航道计划起
,

迄今 已有 多年的历史
。

先后治理了南水道和西南水道
,

拦门沙水

深 由 米增加到 米多
,

把东西海岸的海运与密西西比河的河运直接联系起来
,

不 仅使密

西西比河口新奥尔良和巴吞鲁日两港的吞吐量山数十万吨增加到 亿多吨
,

鳌居美国各大港

之 首
,

‘

而且使密西西比河流域 与东西海岸和墨西哥湾沿岸工商业城市直接联系起来
,

促进

了美国整个国民经济的发展
,

这一成功的经验
,

值得我们在研究我国海洋开发战略时参考
。

我国自然地理的特点
,

西高东低
,

有通航价值的大江大河都是东西流向
,

属南北流向的

只 有一条人工大运河
,

但运量有限
。

我国经济地理的特点是东南沿海人 稠 密
,

工 商 业 发

达
,

但煤矿资源北方较为丰富
,

由于产地与消费地分
一

布不均
,

造成南北货运繁忙
。

现虽有京

沪
、

京 “ 以及沪广等南北铁路线
,

但就大宗货物的运量来说
,

水运远远大于陆运
,

其原因之

一是水运能源消耗少
,

成本低
。

日前我国缺少南北 向水运于线
,

沿海的海运正好可以弥补内

陆南北水运的不足
,

但沿海的海运
一

与内陆河运的联系都要通过河口 的拦门沙
,

由于栏 门沙水

深不足
,

阻碍 了河海的联运
。

因此
,

发展长江
、

珠江
、

海河以及闽江
、

欧江
、

鸭绿江等河 口

航运
,

增加拦 门沙航道水深
,

使沿海海运
一

与内河河运紧密联系起来
,

使南北方
、

沿海与内陆

构成
一、
个货畅其流的航道网

,

这是加快四化建设的进程和加快 海洋资源开发的一个带有战略

性的任务
。

河口二角洲是沿海海洋
仁

资源比较丰富而 又比较集中的地区
,

现 己探明
,

蕴藏着丰富石油

资源的有黄河 口的胜利油田 和珠江三角洲的油田等
。

就潮汐发 电来说
,

全国沿海潮汐动力资

源理沦蕴藏量的一半 以上
一

是在河 口地区
‘

其中杭州湾钱塘江河 口的理论蕴藏量约 占总 是 的
。

全国大小数十条河 口耳年约有 亿吨泥沙倾注入海
,

这是沿海海涂资源的物质来源
。

全国海涂面积大部分是在河 三角洲
,

例如浙江沿海已围海涂位 于河 口地区约占
。

河 口

成淡水混合地区又是我国主要的渔场所在
,

每年 从河口带进沿海的淡水中含有数千 吃营养物

质 为鱼类繁殖
、

索饵提供了良好条件
,

故河 口地 区
,

渔业资源最为丰富
。

综上所述
,

沿海海洋资源
,

在河 口 地区比较集中
,

河  均开发涉及到许多方面
,

彼此间

有联系担亦有矛盾
。

例如增加航道水深
,

发展航运与滩涂的围垦有联系
,

亦有矛盾
,

滩涂的

曲垦与水产养殖有矛盾
,

潮汐发电与蓄淡灌溉亦有矛盾
,

河口 开发必须要综合考虑
,

全面规
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划
,

它是海洋开发战略的一个组成部分
。

河 口 综 合开 发 的战略 日标和 任 务 ,旱‘略 口际  任务的确定必须安从我国的具 体情 况 出

发
,

要有重点
,

各河 口具体情况不同
,

开发的重点可以不同
。

对 于长江
、

珠江等大河河 口以

及闽江
、

欧江
、

辽河
、

一

鸭绿辉等有通瓜介涟的月砚苏
,

觑友娜航道整冶丈权重点结合高滩 围垦
,

低滩养殖
,

进行综合开发石

年的战略 日标要求
一

长江口能通过 万吨海轮
,

上海新港 区和南通
、

镇 江
、

南 京 等

港都能停靠 万吨集装箱海轮
,

这不仅能促进上海经济区的迅速发展
,

而且通过江海联运将

使整个 长江流域的经济发展起来
。

要求珠江口
、

闽江 口和威江 口也能乘潮通过 万 吨 海 轮
,

使广州
、

福州
、

温州等开放城市迅速发展起来
。

鸭绿江是国际河 口 ,

要与朝鲜协商
,

尽早改

善丹东港和新义州的通航条件
。

辽河 口要求 。吨海轮能够进入营日港 , 长江 口外杭 州 湾

北岸金山嘴水深条件较好
,

距离上海市区较近
,

有可能开辟为深水大港
,

要求 年 能 通

航 万吨级海轮
,

使上海港成为国际大港
,

这是发展我国外贸事业所必须
,

也是上海经济区

进一步发展所必须
。

闽浙两省的洽海潮差较大
,

平均潮差在 米 以上
,

最大潮差达 米
,

潮汐动力资源的

蕴藏量最丰富
。

乐清湾江厦电站己有成功的经验
,

应推厂
‘

这些经验
。

虽然潮汐发 电 有 水 头

低
,

流量大
,

对机组要求高
,

地基基础处理困难
,

造价高等缺点
,

但潮汐 电站的建设亦具有

不淹地
、

不移民
、

不需燃料
、

没有污染
、

经济寿命长等优点
。

在东南沿海缺煤
、

缺油
,

能源

短缺的情况 卜
,

潮汐发 电可以作为该地区河 口海湾综合开发的重点
。

包括杭州湾钱塘江 口 的

治理
。

从长远看
,

如在钱塘江 口兴建潮汐电站
,

既可充分利用潮汐动力资源
,

又 可 截 除 涌

潮
,

发展航运
,

收到兴利除害之效
。

但因问题复杂
,

可能带来一些不利的影响
,

应审慎研究

存在的问题
。

黄河多年平均输沙量有 亿吨
,

其中约有 倾注入海
,

海涂围垦的潜力很大 而 黄

河 口又是石油工业基地
,

己开发的有胜利油田
、

滨海油田 等
,

正在开发的有河 口两侧的弧岛

和河 口油田
,

黄河 口的开发 自然应以石油开发结合滩涂围垦为主
。

珠江 口除了石油开发和围垦土地外
,

还有发展航运的要求
,

间题较为复杂
。 ‘ 一

州是港口

城市
, 一

州港的发展要有深水航道
,

珠江 口石 油的开发也需要有深水航道
,

二者并无矛盾
,

问题在于围垦 与航道的矛盾
。

珠江 口是弱潮河 口
,

流域来沙扩散不远
,

鉴本都在 日
、

门附近淤

积
,

如果西江和北江每年挟带  万吨泥沙
,

仍以一半注入伶仃洋
,

则现有伶仃洋航道 水

深将难于维持
,

增加航道水深就更难
,

但因珠江 口 是多口 门三角洲
,

如何适当控制各早门的

水沙分配
,

减少倾入伶仃洋的沙量
,

以确保厂
‘

州港航道是具有深远意义的战略任务
, 。

既有利

于广州港的发展亦有利于珠江三角洲石油资源的开发
。

河 口 综合开 发 的对策 根据上述河口综合开发的任务和日标
,

在研究制订对簿的时候一

方面要从我国的具体情况出发
,

另一方面是要研究云在出现的新的技术革命将对河 日综合开

发带来什么样的变化 是有利还是有弊 我们应如何掌握时机 首先我们应该承认在海洋开

发领域里
,

我们与先进的国家比
,

有较大的差距
。

就河口空间利用来说
,

一些发达国家河 口

港航道水深都 已达到 米
,

万吨海轮可以随时进 出
。 、

国际大港的水深则要求达 到 米

以上
。

而达到这种深度往往都经历了近百年的时间
。

、

例如上述美国密西西 比河 口的治理
,

从

 ! 年至今 已有 年
,

现正在研究开辟
‘

米的深水航道
,

从方案的确定到实施估计 还

要 一 年
。

我国河 口港航道基本都还处于白然水深状态
。

长江 日和珠江口 通过 疏 浚
,

水
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深只增加到 一 米
。

如果我们循国外己经走过的老路
,

按步就班
,

从现在算起到 年末
,

即在 年的时间内
,

要达到先进国家在近百年内所取得的成就
,

殆无可能
。

但如我们采取正

确的对策
,
打破常规

,

善于利用这个机会和抓紧迎接
“新的产业革命

” ,

我们在某些方面跳

越一些低级阶段
,

「

直接采用科学技术的新成就
、

新方法
,

则将有可能较快地缩短差距
,

迎头赶

上
。

譬如空间利用受海洋环境影响甚大
,

特别是波浪的作用
。

有关波浪 问题的研究
,

从古典

流体力学到近代波浪理论都偏重于规则波
。

但从七十年代起国际 出现不规则波试验研究的

新动向
,

试验研究的结果与天然波浪更为吻合
,

迄今为止仍处在由规则波向不规则波试验研

究的转变过程中
。

如果我们采取有力的措施
,

抓紧把不规则波的理论和试验技术搞上去
,

则

可及时赶上世界先进行列
。

再从世界各国河 口港建设的过程来看
,

早期的建设都是凭工程师

的经验
,

由于受当时科学技术水平的限制
,

工程效果较差
,

有的甚至完全失败
。

自二次世界

大战后
,

潮汐模型试验技术的发展
,

使河 口港和航道工程建设前进 了一大步
,

但对于工程实

施后河 口河床将起什么样的变化 这些变化对维护航道是否有不利之处 尚难作出可靠的预

报
。

随着电子计算机的发展和推广
,

以及河口泥沙运动和河床演变等方面研究的进展
,

根据

八十年代初一些发达国家的科学家在粘性细颗粒泥沙物理化学特性
,

潮流输沙 以及不稳定流

计算方法方面所取得的成就来看
,

在不久的将来
,

对采取工程措施以后河口河床的变化
,

有可

能通过电子计算机作出符合实际的预报
。

这在科学技术上是一个突破
,

将大大推动港 口航道的

发展
。

面对这海洋空间利用方面新的技术革命
,

给我们提供了一个机会
,

我们有 可能直接采

用较新的技术成果
,

二些发达国家上百年所走的路程我们在十年
、

二十年内就可走完
。

为此

我们应该采取有力的措施
,

尽快地掌握和应用先进的科学技水
。

当前应抓好如下几项工作
。

艺

加强领导
,

组织攻关
斗

我国现有的科技力量薄弱
,

财力也有限
,

如果将有限的人力财力分散使用
,

必然是缓慢

前进
。

况且我们的部门所有制观念十分严重
,

同样的工作各部门各搞一套
,

互不通气
,

进行

着低水平的重复劳动
,

徒然浪费人力
、

财力和时间
,

这些不合理现象必须防止和克服
。

就海

洋空间利用来说
,

建议由国家海洋局代表国家计委把有关部门的科技力量组织起来
,

就上述

不规则波
,

潮流输沙
,

细颗粒泥沙物理化学特性等儿个方面组织攻关
。

重点充实基础较好的

单位
,

使他们尽早具备攻关条件
,

并 由重点带动一放
,

使这方面的科技水平普遍得到提高
。

正确发挥大协作的作用

‘

河口开发是月门多学科的综合性科学
,

需鹭侄学科运用本学科专门的知识
,

专门的研究

手段和方法围绕共同的 日标进行分工协作
。

一方面要了解本学科与相邻学科间的关系
,

另一

方面本学科在研究深度上要精益求精
,

不断提高和更新
,

这样才能发挥大协作的巨大作用
。

但在大而全的错误思想支配下
,

有些专业放弃了本学科的提高而盲目追求大而全
,

这是一种

不正⋯常的现象也是一种十分有害的倾向
,

应努力加以防止和克服
。

要在充分发挥各专业特长

的基础上才能显示大协作的巨大威力
。

加强智力开发
,

重视现有人员的培养

目前
,

我国在河 口综合利用方面 己经形成一文具有相当规模的科技队伍
,

但与河 口综台

开发的要求还不相适应
,

有关高等院校设置河口海岸专业的还为数不多
。

现有科技人员
,

特
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水产养殖是研究解决水生动植物的正常 资源

再生产问题
。

’

目前所谓的
“海洋

农牧业
”
刚刚起步

,

出现了一些

水下实验牧场
,

仅养殖小虾
、

鳌

虾
、

海藻及某些珍贵鱼种
。

然而
,

专家们认为
,

水产养

殖
一

前程远大
,

特别是在高级食品

海 洋 牧 场

年捕获量增长到 万吨
,

其 中 帕

以上可算作水产养殖的产 品
。

但对水产养殖寄托的希望应

当是审慎的
,

因为水产养殖的主

要任务是保持或恢复 海 区 的 自

然生产力
,

确保稳定 的 捕 捞 条

件
。

的生产
、 ,

海藻的养殖 及生物净化系统的建立

方面更是如此
。 。

渔业是一种采集海洋
、

河流和湖泊庆然

赐品的工作
。

而水产养殖却与此不 同
,

是对

鱼
、

虾
、

贝类甚至海藻等的开 发
,

因此在开

发过程 中
,

人类要主动参与这类生物的循环

过程
。

前些年
,

在日本的海滩有一种经济贝类

绝迹了
,

于是科学家产生了一种想法
,

即采

集一些在海洋中产量通常很低的 品 种 的 幼

虫
,

在对其比较有利的条件下进行养殖
,

当

其外壳长到适当尺寸后
,

再投入海中放养
,

结果产量剧增
,

不久前
,

年产量只有几吨
,

现在己达 万吨
。

在美国
,

太平洋鱿鱼 曾面临绝迹的危险
,

为营救鱿鱼
,

在其溯河而上时予以捕捉
,

为

其创造产卵和幼鱼成长的有利条件
,

然后放

养到美国西海岸沿岸海域
,

从而恢复了鱿鱼

法国布列塔尼海 羊开发 中心的一名工作

人员指出
,

为了开展研究并获得产品
,

一切

都应当自始至终地进行
。

例如为了研究增加

幼鱼体重
,

需要将幼鱼首先置于光照之 下
,

在生物周期的每个阶段
,

我们都会遇到大量

的各种各样的间题
。

鱿鱼的每粒鱼卵直径达 一 毫米
,

可

供幼虫两个星期的营养
。

而其他海洋鱼类
,

如妒鱼或剑鱼
,

其每粒鱼卵的直径只有一毫

米
,

仅能供幼虫三天的营养
,

因此必须为这

类幼虫提供食物 浮游动物
,

而且食物的大

小不能超过幼虫嘴的大小
。

这需要为幼虫专

门准备食物
。

为进行这项工作
,

该 中心专门

拨出一个大厅
。

但作为幼虫食物的浮游动物

也需要喂养
,

又需要养殖海藻
,

开展这项工

作的费用是巨大的
。

海 宁摘译

蟹怎奴龚蕊扛袅怎轰蓝么叙态五旅么蓝奴熟蒸奴蒸效态人奴么么奴教奴五五五盔么五盔五五
,

别是其中中年科技人员是河 口综合开发的主力军
,

是各项科研工作的骨千
。

在十年动乱中
,

他们不仅在政治 上受到歧视
,

而且知识的更新也受到影响
。

自七十年代 以来
,

现代 科学技术

发展迅速
,

他们都迫切需要知 识更新
,

应采取有力措施
,

为现有在职科技人员创造学习进 修

的条件
,

否则他们难以胜任新的工作
,

更难以进行攻关
。
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